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中国女性的性观念

李 银 河

本文叙述 了被访问的 4 7位女性不 同的性经历和感受
,

认为性方面要有节制是很

具中国文化特色的
,

与
“

中庸
”

思想一脉相承
。

作者
:
李银河

,

女 19 5 2 年生
,

中国社会科学院社会学研 究所研究员
。

从 19 94 年起
,

我开始做这项关于中国女性的感情与性的研究
。

这项研究所采用的是面对

面深入访谈的方法
。

采用这种方法的主要原因是、 研究所涉及的领域完全是个人生活史
,

隐私

性很强
。

如果采用社会学的问卷方法
,

很难得到真实的情况
。

采用这种方法
,

我一共访谈了

4 7位女性
,

她们当中年龄最大的 55 岁
,

最小的 29 岁 ;她们的职业有科技人员
、

教师
、

公司职

员
、

编辑
、

记者
、

医生
、

会计
、

艺术工作者
、

行政干部
、

工人
、

服务行业职工
、

自由职业者等等
,

以知

识分子女性为主 ;教育程度最高的是研究生毕业
,

最低的是初中毕业 ;大学及其以上学历的占

多数
。

对每个人的访谈短则一两个小时
,

长则四五个小时
,

有的还不止谈了一次
。

我采用的叙

述方法是
:
将人们的行为方式分类

,

在每一类中选录若干被调查女性的经历和叙述
,

并在结尾

处略加评论
。

被访问的女性对性持有十分不同的看法
,

有正面看法
,

也有反面看法 ;有的认为它很重要
,

有的认为它很不重要 ;有的认为它很美
,

有的认为它很丑 ;这些观点与传统观念和现代观念有

着千丝万缕的联系
。

一位女性还分析了家庭背景对人们性观念的影响
,

她说
: “

知识分子家庭

和工人家庭不同
,

工人家庭的孩子很保守
,

知识分子的孩子倒很开通
。 ”

这的确是我在调查中得

到的印象
。

一
、

性是自然的生理斋要
:

“

性是一个正常的事情
,

就像吃饭睡觉一样
。 ”

“

我觉得性就是一种生理需要
,

是每个人都需要的东西
。

但它也因人而异
:

条件允许的可

以放 纵一些
,

不是什么坏事
。

我认为性是重要的
,

相当于吃饭睡觉一样
。

比起吃饭睡觉
,

性不

是更不重要
,

也不是更重要
。

就像早上起来肚子饿了要吃饭一样
,

应顺其自然
。 ”

一位女性说
: “

性是很正当
、

很自然的
。 ”

另一位说
: “

性是自然的
,

是水到渠成的事情
。 ”

“

我觉得性是顺其自然的事情
,

没有觉得它有多重要
。

我觉得对性既不用追求
,

也不用躲
。

按照正常生理发展
,

人这辈子该干什么就干什么
。

人为压制它就不好
。

有的女人一辈子生七

八个孩子
,

身体反而特别棒
,

一直到五六十
、

七八十身体都特别棒
。 ”

一位年近 40 的单身女性讲了她对性关系的看法
: “

25 岁到 30 岁之间那段时间里
,

我在一

些事情上感到很矛盾
。

从人道主义讲
,

应当允许人在彼此需要时快乐一下 ;但社会太复杂了
,
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会引起负作用
,

给人低下的感觉
。

人到了某个年龄
,

就会有欲望
,

有了欲望就应该顺其自然
,

违

反它对人是一种损害 ;但是人又不能像动物一样随随便便
。 ”

一位 4 0 多岁还没有过性经验的女性说
: “

我倒不觉得性很重要
,

或者性经验一定会非常

好
,

我也知道很多已婚的女人并不喜欢性生活
,

我只是觉得
,

一生不结婚我不觉得遗憾
,

但终究

一生不能有性这件事
,

没有这种体验
,

我会终生遗憾的
。 ”

“

一个人的生活中没有性生活挺可怕的
。 ”

二
、

性很重要
:

“

性是重要的
,

比吃饭睡觉重要
,

因为它和感情有关
。 ”

“

性是重要的
,

不能没有
。

只要有婚姻关系
,

有感情
,

就会有这种需要
。

人总是会有这种需

要的
。 ”

“

我觉得性是一个比较重要的不可缺少的东西
,

是享受
,

是平衡
。 ”

’
`

“

我认为性是重要的
,

不是可有可无的
,

它和人的生命状态有关
。

总的来说
,

我认为性是一

件正面的事
。 ”

“

性是生理本能
,

是美好的东西
。

当我全身被爱抚的时候
,

我会觉牙是我的每一个细胞都在

高兴
。

如果没人爱抚
,

就会忍不住难受
。

我觉得性是很美的东西
。 ”

“

我觉得这件事是最好的
,

别的都不能 比
。

人不应该没有性
。

没有异性朋友
,

生活就不会

过得很好
。

除非老了
,

做不了这些事了
。 ”

有的女人对性的重视程度是因性对象的不同而异的
: “

我和他 (情人 )好的那几年就觉得性

挺重要的
,

不能想象以后没有了怎么办
。

和我前夫在一起时就没这种感觉
。 ”

另一位也有类似说法
: “

我原来不知道这件事有这么好
,

跟他在一起后才体验到了
。

我们

两个人都把这件事当作生活中值得去做的事情
。 ”

有一位已不年轻的女性认为
,

年龄的因素很重要
: “

年轻时性重要
,

老了就没重要性了
。

年

轻时
,

有这种冲动时
,

如果那时能碰到一个自己喜欢的人
,

那是很幸福的
。 ”

一位女军人说
: “

我看只要是有关人的研究
,

就比研究打仗有意义
。

人吃饱喝足以后
,

性就

该越来越重要了
。 ”

三
、

性很不重要
:

不少女性持有性在她们的生活中并不重要的观点
。

一位离婚多年
,

一直过着严谨的单身生活的女性说
: “

性就是一个生理的正常的需要而已
,

有它没它无所谓
。

有它挺好的
,

没它也能过
。

没离婚时
,

我和丈夫也很少做这事
,

他也没让我

觉得美满
。

我没觉得受到性欲的扰乱
,

也没觉得可惜
。

听说有的女人有
`

受不了
’

这种感觉
,

我

不能理解
。

有人暗示过
,

我现在这样很亏
,

应该放松一点
,

解放一点
,

应该有性生活
,

不会受到

人们的谴责
,

可我不愿意
。 ”

一位双性恋者认为
,

对她来说
,

性在生活中并不是最重要的
,

她说
: “

如果社会发展的是我

理想的样子
,

有优美洁净的环境
,

人们都身心美好
,

我就不会把精力用在性上
,

不论是对男人还

是对女人
。

性不是主要的
,

它在生活中并不重要
,

精神远远在这之上
。 ”

“

我们同房很少
,

他经常很晚不回家
,

打牌什么的
。

这件事在我们的生活中不重要
。

感情

好不好更重要一些
。 ”
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“

我认为
,

只要是在规则之内就是正常的
,

我在这方面比较保守
。

性在我的生活史里始终

没占过重要的地位
。

我觉它不是最重要的
,

精神和感觉更重要
。

当然
,

也不是没有一点重要

性
,

如果两人在性上不协调
,

爱也就失去了生理基础
。 ”

“

性是两人关系中的一个因素
,

但不是很重要的因素
。

当然我也不是主张完全的精神恋

爱
,

柏拉图式的
。

我爱人说
:

有你睡在我身边
,

就是不一样
,

哪怕什么也不做
。

心里感到特别安

宁
,

有一种依赖感
。

我们俩就是这样
,

你靠靠我
,

我靠靠你
,

马上就感觉很好
。 ”

一位性生活不和谐的女性说
: “

听其自然
。

我认为性不是很重要
,

所以也没觉得我现在这

样有什么不好
,

不觉得太遗憾
。

性像是一个工具
,

增进感情不是靠这个
。

我最满足的性方式就

是被人抚摸
,

这对我来说就是最舒服的了
。 ”

一位离婚女性这样说
: “

性在我的生活里占的份量不大
。

过去长期压抑结果使我变得更重

精神
。

经常有人来告诉我
,

他们爱我
。

我不接受他们的爱
,

但也不讨厌这种人
。

我看得出来
,

他们帮助我时
,

不是帮助同性的那种方式
,

是把我当作一个可爱的女人
,

我觉得这对我就够了
。

我们都从心里惦记着对方
,

这就够了
。 ”

一位幼年期受过性骚扰的女性说
: “

我对性一直很淡漠
。

我从没主动过
。

他提出来我也能

满足他
,

但他觉得我不热情
。

我在生理上能够觉得有需要
,

但心理上厌恶这件事
。

我觉得这件

事只是满足人的生理需要的工具和设备
。

有时会感到特别想做
,

尤其是来月经之前那几天
,

分

泌物特别多
,

觉得底下不舒服
,

就特别想做
。

做了以后月经就来得痛快
,

不会觉得胀痛
,

比较舒

服
。

所以我觉得性生活能够起到调理身体的作用
。 ”

有的女性认为人没有性生活是可以的
,

尽管这样的生活是不完美的
: “

人可以没有性生活
。

人只是觉得
,

如果没有性的吸引
,

人就会萎靡
,

就会变得排斥异性
。 ”

四
、

性是为男人服务
:

“

我觉得性主要是为了让男的高兴
。 ”

一位在同情人的关系里先处于被追求地位后来转而追求对方的女性强调性的作用
: “

和他

有了那事之后就特别怕失去他
,

希望他满意
。

后来我拼命迎合他
,

位置就颠倒过来了
。 ”

有的女性会把性当作感情的礼物送给男人
。

一位女性在明知自己不可能和男友结婚的情

况下做出决定— 把自己的
“

第一次
”

给他
: “

我和他好了两年
,

但我一直守着身
。

因为我周围

所有的人都反对我和他结婚
,

所以我反复设想我俩在一起会怎样不和睦
。

在我已经决定不能

和他结婚之后
,

我觉得自己对得起他
,

不能让他空手而归
。

于是我决定答应他那件事
。

那一晚

我们没有点灯
。

他很君子的
,

好像举行什么仪式似的
。

我就觉得一阵疼
,

有淡淡的血
。

他刚够

弄破那里
,

连进都没进去
。

我推开他
。

我们感情那么好
,

这件事却弄得那么不好
。 ”

五
、

性是人性的弱点
:

一位双性恋者兼基督徒从宗教教义上解释了自己对性的看法
: “

传统的基督徒是反对同性

恋的
。

信徒比非信徒多一个灵
。

信徒也有肉体
,

也就有本能
。

我觉得自己的肉体是软弱的
,

没

有办法
,

所以必须认罪
。

肉体就这样的
,

人有时会管不住它
。

人背离了神就陷入俗世 ;背离了

灵就陷入了肉里
。 ”

这位信徒在决定与一个男人结婚的前夕
,

与他发生过性关系
,

她由此得出人性软弱
、

性是

人性的弱点的看法
: “

信徒只不过比一般人多了一层灵
,

而肉体还是软弱的
。 ”
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六
、

性是肮脏丑恶的
:

在不少女人的性观念中
,

总有认为它
“

很脏
”

的感觉 ;也有人讲到 自己克服这种感觉的经

历
: “

做事时只要跟着感觉走
,

就不会觉得脏
、

下流
、

污秽
。

我最喜欢的一种作法是把 自己打扮

得让他起性
。

我特意买了高质量的内衣内裤
、

乳罩背心
、

吊袜带
,

还有好看的皮鞋
,

在床上用
。

身条好的人穿上这些显得特别性感
,

比什么都不穿还好
。

感觉特别干净
,

不是像畜生一样
,

而

是把自己奉献给对方
。 ”

“

正常的性不觉得脏 (肛交脏 ) ;如果两人互相喜欢就觉得很神圣
。 ”

一位离婚女性讲到自己性观念的变化过程
: “

我觉得人的性观念和时代有关
。

我成长起来

的环境使我一直认为性不好
,

对它的态度首先是否定
,

可又不得不接受
,

所以就很不喜欢这件

事
。

后来
,

我的性观念有很大的转变
,

是离婚后才转变的
,

从批判它转到颂扬它
,

颂扬它的美
,

不认为它是脏的
、

丑的
,

觉得应当从中提炼美感
,

使它变成美的体验
。

但我也不赞成公开这件

事
,

把它变成诗
,

宣传它
,

不赞成性研究热
,

因为这是个人体验的东西
,

是国民素质间题
。

谁也

没有办法在这件事上教别人
,

硬教是侵犯人权
。

我不喜欢性专家的说教
。 ”

一位女性说
: “

我知道这事比较早
,

可我有许多同学都很书生气地对待这件事
,

对异性的吸引

都不太懂
,

快结婚了对要发生的事还不知道
。

有人结了婚就跑来找我说
:
人皮底下原来是个畜

生
,

这件事丑恶得不得了
。

有的人婚后很长时间直觉得这事丑恶
,

以致影响到夫妻的关系
。 ”

七
、

性是应当节制的
:

“

我认为
,

不管男的女的
,

这件事做多了肯定不好
。

女的也会伤元气
,

要不为什么每次做完

了会感到很疲倦呢 ?
”

一位单身女性的看法是
: “

女人做这种事是一种消耗
,

即使结婚后
,

性生活也不应太多
,

这

是从健康长寿的角度看的
。 ”

这位女性对国人的性也这么看
: “

我理想中的男人这方面也应节

制
。

只图一时快乐
,

长远看是不好的
。

打个比方
,

吃得太好的人同吃得清苦的人相比就更容易

生病
。 ”

“

什么叫适度 ? 我认为如果双方都想做的的时候做这事就是适度
,

不想做时强要做就不适

度
。

比如
,

白天干活不太累
,

身体情况也不错
,

就想做 ;太劳累的时候就不想做
。

俗话说
,

温饱

生淫欲
,

我理解就是这个意思
。 ”

人在生活中对各种享受
、

各种价值会有取舍
,

这是很自然的
。

比如有人好美食
,

有人却满足

于一般的摄入营养 ;有人喜欢郊游
,

有人却宁愿呆在家里
。

在性的问题上
,

有人喜欢有人不喜欢

在我看来也属正常
。

在性方面要有节制的观点是很有中国文化特色的
,

这种态度和福科的
“

极限

体验 ,’( 包括同性恋
、

施虐受虐及生殖器以外的肉体快感的体验 )相映成趣
。

我想
,

中国人对性的

态度同
“

中庸
”

思想是一脉相承的
,

中国人凡事好中庸
,

讲究节制
,

不像西方人那样激烈极端
。

其

中是否有体质的因素尚待定量研究 (胡适曾说
,

中国人
“

身体不如人
” ,

不知有无根据 )
。

说
“

性就是女人为男人服务
”

显然是一种缺少女权意识的说法
,

在一些没有现代观念的女

人和男人那里
,

这种观念还很深厚
,

这是可悲的
,

持有这种观念的人应受点启蒙教育
。

至于说

到
“

性是人性的弱点
,

是肮脏丑恶的
” ,

我认为这是基督教文化中的糟粕
,

相信这种观点的人也

应当受点启蒙教育
。
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